

PRINCIPAUX ÉVÉNEMENTS

Scène mondiale

En 1981, l'économie mondiale s'est davantage enlisée dans la récession et, d'une façon générale, on s'est entendu pour reconnaître que, pour en atténuer les effets perturbateurs, sur le plan social, le règlement des questions politiques devait aller de pair avec celui des problèmes économiques. La libération des otages américains en Iran et les deux missions de la navette spatiale américaine, de bon augure à ce qu'il semblait, ont rapidement cédé le pas à une longue année de marasme économique ponctuée d'assassinats et de tentatives d'assassinats, avec, pour toile de fond, un climat d'incertitude constante en Pologne. L'année a également été marquée par l'instabilité au Moyen-Orient, en Afrique et en Amérique centrale ainsi que par l'insuccès des efforts déployés pour combler le fossé entre nations riches et pauvres, pour mieux assurer le respect des droits de l'homme et pour enrayer le flot des réfugiés.

La question énergétique, qui avait dominé la scène économique internationale en 1980, a été, cette année encore, un problème écrasant pour certains pays en développement. Toutefois, pour les nations occidentales, elle n'a pas revêtu la même importance que l'année précédente, époque où celles-ci n'avaient pas encore absorbé le choc pétrolier occasionné par les événements d'Iran, puis par la guerre entre l'Iran et l'Iraq. Les effets conjugués d'une diminution de la consommation, des mesures de conservation et du marasme de l'économie, d'une part, et du maintien d'une forte production pétrolière par l'Arabie saoudite, d'autre part, ont fait que les approvisionnements ont été suffisants, sans pour autant permettre aux gouvernements de relâcher leur vigilance.

Les pays d'Europe occidentale en sont venus à critiquer de plus en plus la politique américaine de taux d'intérêt élevés et ses conséquences économiques déplorables : face à d'énormes déficits, ils se sont vus obligés d'emprunter massivement et de réduire leurs services sociaux, au moment même où ceux-ci s'avéraient de plus en plus nécessaires. Le protectionnisme a fait surface dans nombre de pays. En Pologne, les problèmes sociaux et politiques, intimement liés à une économie chancelante, ont compliqué la tâche des gouvernements et des institutions financières.

Les représentants des sept grands pays industrialisés et du Marché commun européen se sont attaqués à ces problèmes au Sommet économique d'Ottawa tenu en juillet et présidé par le premier ministre Trudeau, ainsi qu'au Sommet Nord-Sud de Cancun, qu'il a coprésidé. Les chefs de gouvernement du Commonwealth réunis à Melbourne ont également promis de rechercher des solutions concrètes.

Les tensions Est-Ouest ne se sont pas atténuées. Les troupes soviétiques sont restées en Afghanistan, et les événements de Pologne, étant donné la menace permanente d'une intervention soviétique, ont tenu une place importante dans les consultations de l'Organisation du traité de